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La empresa
Biprodin nació
en 2006 como
‘spin-off’ de la UMU
y del CEBAS-CSIC

:: M. J. M.
Es habitual que cuando un
trabajo de investigación ofre-
ce buenos resultados y éstos
se recogen en una patente,
las universidades o centros
de investigación los oferten
a distintas empresas con el
fin de que su trabajo llegue
al mercado. En otras ocasio-
nes, los científicos creen tan-
to en su trabajo y en la posi-
bilidad de hacer negocio del
mismo que deciden crear
una empresa para comercia-
lizarlo. Ese es el caso de Bio-
prodin, una empresa de base
tecnológica nacida en 2006
como ‘spin-off’ de la Univer-
sidad de Murcia y del CE-
BAS-CSIC.

Está emplazada en el Cen-
tro Europeo de Empresas e
Innovación de Murcia (CEE-
IM) aunque planea su tras-

lado al Parque Científico de
Murcia. «Desarrolla tecno-
logías para la producción de
proteínas recombinantes a
escala industrial, servicios
y productos, para la investi-
gación científica y la indus-
tria farmacéutica, química
fina y alimentación. Siendo
el principal objetivo produ-
cir proteínas recombinan-
tes, a costos asumibles por
las industrias para poder ser
incorporados en sus proce-
sos, para lo cual desarrolla-
mos tecnologías encamina-
das a tal fin», asegura su ge-
rente, Antonio Méndez.

«La idea de crear la empre-
sa, explica, surgió tras la ob-
tención de dos patentes por
parte del grupo de Biología
Molecular que dirige el Ca-
tedrático José Neptuno Ro-
dríguez, en la UMU, y del
grupo de Patología Vegetal
que dirige el investigador Mi-
guel Aranda en el CEBAS».

La primera de las paten-
tes se basa en un procedi-
miento para el aislamiento,
purificación y aplicación de
una enzima aislada de la al-

cachofa (Cynara Scolymus).
La extracción y purificación
de esta proteína, provenien-
te de residuos de alcachofa,
y denominada enzima pero-
xidasa, es usada para la ela-
boración de kits de análisis
para diagnóstico, por ejem-
plo en análisis de sangre.
También se puede usar para
descontaminación de me-
dios contaminados con fe-
noles, aminas aromáticas o
metales pasados.

La segunda patente está
basada en la construcción de
una plataforma de expresión
de proteínas en plantas ba-
sadas en el uso del virus del
mosaico del pepino dulce
(Pepino mosaicvirus,
PepMV) como vector de ex-
presión, lo que denomina-
mos plantas biofactoria, que
producen de forma masiva
proteínas recombinantes
que se pueden usar como
biofarmacos, en el campo de
la medicina, como ingredien-
tes funcionales en la alimen-
tación, o como biocataliza-
dores en el campo de la quí-
mica fina.

muchas ocasiones los resul-
tados son contratados de an-
temano por alguna empresa
que después se convierte en
licenciataria o incluso propie-
taria de la misma. A partir de
estos contratos de licencia la
Universidad podrá obtener
una serie de royalties como
contraprestación. No obstan-
te, cada vez es más común la
creación de ‘spin-offs’, que
son empresas que surgen
como consecuencia de pro-
yectos de investigación que
tienen como principal fin la
explotación de un resultado
obtenido.
–Realizó una estancia de in-
vestigación en la Universi-
dad de Oxford con el apoyo
de la Fundación Séneca ¿por
qué eligió ese centro?
–Quería que mi tesis presta-
se atención a aspectos de De-
recho comparado. Y después
de estancias de investigación
en Italia y Alemania, la expe-
riencia de acudir a una uni-
versidad británica o norte-
americana parecía comple-
mentaria y adecuada. Tuve la
suerte de ser invitada a Ox-
ford por la Dra. Justine Pila,
que se ocupa también de De-
recho de patentes. Y desde
luego se trata de una de las
mejores universidades del
mundo. No ya por su tradi-
ción, la ciudad, etc, sino tam-
bién por los recursos, el am-
biente y el nivel de profeso-
res y alumnos, que inspira a
trabajar con ahínco. Pude par-
ticipar de una institución de
gran prestigio, entre las pri-
meras de Europa en investi-
gación y cuya gestión de sus
resultados da pistas sobre el
futuro de las universidades al
respecto. Tuve, como digo, esa
suerte e intenté aprovechar
la experiencia al máximo.
–¿Qué conclusiones alcan-
zó allí?
–Ante la gran cantidad de la-
gunas que las invenciones uni-
versitarias presentan en mu-
chos ordenamientos del mun-

do, más que conclusiones, ob-
tuve muchos datos valiosos
para mi tesis. La regulación ju-
rídica de los resultados de in-
vestigación universitaria bri-
tánica es bastante parecida a
la española, en cuanto a cómo
se atribuyen éstos. Es curioso
comprobar que los estatutos
universitarios españoles en
muchos casos se realizan por
imitación de las grandes uni-
versidades, como Cambridge
y Oxford. Y esto no debería ha-
cerse así porque hablamos de
realidades distintas. Pude, por
tanto, corroborar la necesidad
de una regulación más especí-
fica en este ámbito.
–Tuvo la oportunidad de
ofrecer una conferencia du-
rante su estancia, ¿cómo fue
esa experiencia?
Cualquiera diría que única e
irrepetible. Pero es que así la
viví, con muchos nervios y
responsabilidad, porque to-
das las actividades allí se pu-
blicitan bastante vía página
web. Así que fue un halago
esta invitación para poder ha-
blar sobre la titularidad de las
patentes universitarias en
Europa. Y un honor el poder
representar allí a la Univer-
sidad de Murcia. Además,
compartir el resultado de mi
trabajo con un auditorio muy
interesado y que se implicó
muchísimo fue emocionan-

te y me anima a seguir inves-
tigando con ganas.
–El hecho de que la legisla-
ción en torno a las patentes
universitarias no esté unifi-
cada en todos los países
¿pone en peligro la protec-
ción de los hallazgos?
–No implica un peligro para la
protección de los resultados
de la investigación sino más
bien una cierta inseguridad ju-
rídica. Podría darse un efecto
llamada para investigadores
que quieran proteger sus re-
sultados en países donde la re-
gulación jurídica les sea más
favorable. Así, la ausencia de
una armonización redunda en
las diferencias entre regiones,
haciendo a algunas más com-
petitivas que a otras. Con esto
no quiero decir que la flexibi-
lidad sea perjudicial pero sí que
necesita de pautas.
–¿En qué punto se encuen-
tra su trabajo actualmente?
–Estoy en el último año de mi
beca pre-doctoral, y ya enca-
rando el tramo final de mi te-
sis, con muchos datos para ter-
minar de redactarla y defen-
derla. A esto sumo mis clases
de Derecho mercantil en la
Universidad de Murcia.
–¿Cómo se presenta su fu-
turo?
–La Universidad, como todos
los sectores de la sociedad,
atraviesa un momento com-
plicado. Pero, por suerte, las
personas que trabajamos en
ella tenemos mucha voca-
ción y dedicación. Y eso lo
hace todo más llevadero. Des-
pués de la defensa de la te-
sis, me gustaría completar
mi formación con alguna es-
tancia postdoctoral. Y con mi
trabajo, modestamente, que-
rría contribuir a la mejora de
la legislación de patentes y
del propio sistema universi-
tario, bien investigando en
Ciencias Sociales (que son
menos vistosas que otras dis-
ciplinas), bien a través de la
formación de nuestros estu-
diantes.

Llegan las
excursiones de
Cultura Científica

DIVULGACIÓN
El Vicerrectorado de Investiga-
ción e Internacionalización de
la UMU, a través de la Unidad
de Cultura Científica y Promo-
ción de la Investigación, ofrece
un año más la posibilidad de dis-
frutar de un conjunto de excur-
siones de carácter científico y
cultural que se desarrollarán du-
rante las mañanas de cinco sá-

bados consecutivos de esta pri-
mavera, entre abril y mayo. Las
excursiones de esta edición de
2013 son las que se detallan a
continuación: 13 de abril, visita
enológica: Hacienda del Carche,
Jumilla; 20 de abril, senderismo
geológico por el Barranco de
Hondares, Moratalla; 27 de abril,
visita a distintos entornos en
Portmán; 4 de mayo, patrimo-
nio hidráulico en la Vega Alta de
Murcia y el Valle de Ricote, y 11
de mayo, Parque Natural de las
Salinas y Arenales de San Pedro
del Pinatar. Informa: Prinum.

Empeora la
percepción de la
ciencia en niños
y jóvenes
TESIS DOCTORAL
La tesis doctoral realizada en
la UMU por Antonio Pérez
Manzano revela en sus con-
clusiones un empeoramien-
to global de la percepción de
la ciencia por niños y jóvenes
tras su paso por la Educación
Secundaria. La investigación
resalta negativamente las es-

trategias didácticas de aula en
clases de ciencias, centradas
mayoritariamente en las ex-
plicaciones del profesor y en
la realización de problemas,
con poca actividad de labora-
torio o visitas a instalaciones
científicas. El trabajo se ha
basado en una muestra nacio-
nal de más de 7.000 alumnos
de Primaria y Secundaria.

La tesis ha sido dirigida por
los profesores de la UMU An-
tonio José de Pro Bueno, Eva
Herrera Gutiérrez y Manuel
Ato García.Barranco de Hondares, uno de los destinos . ::

«Hoy, las patentes
pueden considerarse
un medio de
financiación para
las universidades»

«La falta de
armonización en las
legislaciones de los
distintos países crea
inseguridad jurídica»

«Cada vez es más
común la creación de
‘spin-offs’ cuyo
principal fin es la
explotación de un
resultado obtenido»

La patente hecha negocio
Antonio Méndez, gerente de Biprodin. :: NACHO GARCÍA/AGM


